

24 décembre
Nuit de Noël
B



Message du Pape François

Le Pape François recommande la communion spirituelle à tous ceux qui sont privés de l'Eucharistie pendant cette période difficile :

« Dans cette situation de pandémie, dans laquelle nous vivons plus ou moins isolés, nous sommes appelés à redécouvrir et à approfondir la valeur de la communion qui unit tous les membres de l'Eglise. Unis au Christ nous ne sommes jamais seuls, mais nous formons un unique Corps, dont Il est le Chef. C'est une union qui se nourrit de la prière, et aussi de la communion spirituelle à l'Eucharistie, une pratique très recommandée quand il n'est pas possible de recevoir le sacrement. Je dis cela pour tout le monde, en particulier pour les personnes qui vivent seules. »

Prière d'ouverture

La nuit ne serait jamais que nuit
si le cri d'un tout-petit ne l'avait désarçonnée.
Les ténèbres ne seraient jamais que ténèbres
si la lumière ne s'était risquée à les découdre.
Le malheur ne serait jamais que malheur
si un visage n'en avait partagé la lourdeur.

Noël, une mémoire qui enfante l'histoire
Une promesse ourlée à la détresse
Une parole à l'aplomb du monde
Pour ouvrir une faille
Pour éclairer la paille
Pour inciter aux semailles
Dieu en l'humain est toujours possible
pour qui accueille sa fragilité comme un berceau !

Chants pour accompagner la liturgie

Chant d'entrée

Il est né le divin enfant

<https://youtu.be/REXjWWevTDw>

Il est né le divin enfant

Jour de fête aujourd'hui sur terre

Il est né le divin enfant

Chantons tous son avènement

Le sauveur que le monde attend
Pour tout homme est la vraie
lumière

Le sauveur que le monde attend
Est clarté pour tous les vivants.

Refrain

De la crèche au crucifiement
Dieu nous livre un profond
mystère

De la crèche au crucifiement
Il nous aime inlassablement.

Refrain

Qu'il revienne à la fin des temps
Nous conduire à la joie du Père
Qu'il revienne à la fin des temps
Et qu'il règne éternellement.

Refrain

Chants pour accompagner la liturgie

Kyrie : messe du bon berger

https://youtu.be/_4cjBd1ixXw

Chants pour accompagner la liturgie

Gloire à Dieu : Isabelle Fontaine

<https://youtu.be/QyCRTjjEXxQ>

1^{ère} Lecture

Première lecture
(Is 9, 1-6)

Lecture du livre du prophète Isaïe

Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière ; et sur les habitants du pays de l'ombre, une lumière a resplendi. Tu as prodigué la joie, tu as fait grandir l'allégresse : ils se réjouissent devant toi, comme on se réjouit de la moisson, comme on exulte au partage du butin. Car le joug qui pesait sur lui, la barre qui meurtrissait son épaule, le bâton du tyran, tu les as brisés comme au jour de Madiane. Et les bottes qui frappaient le sol, et les manteaux couverts de sang, les voilà tous brûlés : le feu les a dévorés. Oui, un enfant nous est né, un fils nous a été donné ! Sur son épaule est le signe du pouvoir ; son nom est proclamé : « Conseiller-merveilleux, Dieu-Fort, Père-à-jamais, Prince-de-la-Paix. » Et le pouvoir s'étendra, et la paix sera sans fin pour le trône de David et pour son règne qu'il établira, qu'il affermira sur le droit et la justice dès maintenant et pour toujours. Il fera cela, l'amour jaloux du Seigneur de l'univers ! – Parole du Seigneur.

Chants pour accompagner la liturgie

Psaume (95 (96), 1-2a, 2b-3, 11-12a, 12b-13a, 13bc)

<https://youtu.be/aab2B5P8zCM>

Aujourd'hui un sauveur nous est né, c'est le Christ le Seigneur

Chantez au Seigneur un chant nouveau,
Chantez au Seigneur, terre entière,
Chantez au Seigneur et bénissez son nom!

De jour en jour proclamez son salut
Racontez à tous les peuples sa gloire,
A toutes les nations ses merveilles. **Refrain**

Joie au ciel! Exulte la terre!
Les masses de la mer mugissent,
la campagne tout entière est en fête.

Les arbres des forêts dansent de joie
devant la face du Seigneur, car il vient,
Pour gouverner le monde avec justice. **Refrain**

2^{ème} Lecture

Lecture de la première lettre de St Paul Apôtre à Tite (1 Th 5, 16-24)

Bien-aimé, la grâce de Dieu s'est manifestée pour le salut de tous les hommes. Elle nous apprend à renoncer à l'impiété et aux convoitises de ce monde, et à vivre dans le temps présent de manière raisonnable, avec justice et piété, attendant que se réalise la bienheureuse espérance : la manifestation de la gloire de notre grand Dieu et Sauveur, Jésus Christ. Car il s'est donné pour nous afin de nous racheter de toutes nos fautes, et de nous purifier pour faire de nous son peuple, un peuple ardent à faire le bien.

Parole du Seigneur.

Alléluia, Alléluia.

Je vous annonce une grande joie :
Aujourd'hui vous est né un Sauveur qui est
le Christ, le Seigneur.

Alléluia. Alléluia.

Evangile

Selon St Luc (Lc 2, 1-14)

En ces jours-là, parut un édit de l'empereur Auguste, ordonnant de recenser toute la terre – ce premier recensement eut lieu lorsque Quirinius était gouverneur de Syrie. Et tous allaient se faire recenser, chacun dans sa ville d'origine. Joseph, lui aussi, monta de Galilée, depuis la ville de Nazareth, vers la Judée, jusqu'à la ville de David appelée Bethléem. Il était en effet de la maison et de la lignée de David. Il venait se faire recenser avec Marie, qui lui avait été accordée en mariage et qui était enceinte. Or, pendant qu'ils étaient là, le temps où elle devait enfanter fut accompli. Et elle mit au monde son fils premier-né ; elle l'emballota et le coucha dans une mangeoire, car il n'y avait pas de place pour eux dans la salle commune. Dans la même région, il y avait des bergers qui vivaient dehors et passaient la nuit dans les champs pour garder leurs troupeaux. L'ange du Seigneur se présenta devant eux, et la gloire du Seigneur les enveloppa de sa lumière. Ils furent saisis d'une grande crainte. Alors l'ange leur dit : « Ne craignez pas, car voici que je vous annonce une bonne nouvelle, qui sera une grande joie pour tout le peuple : Aujourd'hui, dans la ville de David, vous est né un Sauveur qui est le Christ, le Seigneur. Et voici le signe qui vous est donné : vous trouverez un nouveau-né emballoté et couché dans une mangeoire. » Et soudain, il y eut avec l'ange une troupe céleste innombrable, qui louait Dieu en disant : « Gloire à Dieu au plus haut des cieux, et paix sur la terre aux hommes, qu'Il aime. » – Acclamons la Parole de Dieu.

Homélie

Marie, 5 ans, demande à sa maman, il y a quelques jours de cela : « Pourquoi on recommence Noël tous les ans ? » Et maman tente d'expliquer à Marie le sens des anniversaires et des fêtes... qui font partie des joies de la vie et des rites de l'amour. Parmi tous ces rites, un des plus beaux est sans doute celui de l'anniversaire d'une naissance : toi que j'aime, toi mon enfant, toi mon ami, chaque année, je salue le jour où tu es né à la vie et au monde !

Noël pour les chrétiens, chaque année le 25 décembre, c'est saluer ce jour où Dieu est entré en humanité par la porte des humbles et des tout-petits, lors d'un voyage obligé d'un jeune couple revenu à la terre de leurs ancêtres pour un recensement. Comme bien des immigrés, ils trouvent des portes closes. Seuls des bergers dans la nuit viennent les saluer.

Noël pour les croyants, c'est un anniversaire... mais c'est aussi une expérience spirituelle toujours en évolution. A la petite Marie qui pose des questions, il faut aussi, peu à peu

faire comprendre : « Tu vois, Marie, Noël, chaque année, c'est Dieu qui revient frapper à la porte de ton cœur et te redit à toi et à tous les autres : « Si tu veux, aujourd'hui, je viens habiter chez toi ! »

Nous sommes chaque année différents. Notre histoire est toujours en mouvement. Je change, j'évolue. Le monde change et me pose de nouvelles questions. Parfois même me bouleverse. Ma foi, elle aussi, est toujours remise en question.

Mes amis, prenez garde ! Peut-être bien que vous prenez des risques en venant à la messe de Noël ! Cela pourrait bien être pour vous autre chose qu'un moment d'émotion et qu'une belle histoire !

Si Dieu en ce jour frappe à notre porte, que lui direz-vous ? S'il vous propose d'habiter votre vécu, votre histoire, que lui répondrez-vous ?

Homélie

Si, habituellement, en ces jours de fête, nous sommes si nombreux à l'église, c'est que la fête de Noël résiste encore à toutes les entreprises de désenchantement. En un certain sens, elle reste « magique ». La crèche, le sapin, les cadeaux, la solidarité, les retrouvailles : tout contribue à ce que les cœurs palpitent ! Et pourquoi en aurions-nous honte ?

Encore faut-il prendre la mesure de l'événement – oui, la fête est belle, mais saint Jean, au tout début de son évangile que nous venons d'écouter, commente ainsi l'irruption de Jésus en notre monde : « Il est venu chez lui et les siens ne l'ont pas accueilli ». Ainsi, Noël commémore aussi une exclusion historique, un rejet qui atteindra son degré maximal sur le calvaire.

Au-delà de l'émotion et de l'émerveillement légitimes que nous pouvons ressentir devant l'Enfant de la crèche – comme devant tout nouveau-né - , accueillir le Christ, c'est

l'accueillir avec tout ce qu'il est, avec toute la force divine qui est en lui, avec son combat contre toutes les formes du mal (le mensonge, l'orgueil, l'égoïsme...), avec sa puissance de pardon, de salut et de résurrection. Accueillir le Christ dans sa vie, c'est faire le choix de mettre l'amour à la première place de nos priorités, un choix à refaire chaque jour. Sommes-nous prêts à lui ouvrir notre porte ?

Avons-nous l'envie et le courage de résister à la pression médiatique et sociale qui n'en finit pas aujourd'hui de ranger l'Évangile dans la corbeille des vieux papiers... et Dieu lui-même parmi les encombrants et les références ringardes ? Oui, en ce jour de Noël sommes-nous prêts à ouvrir la porte de notre cœur à ce Dieu d'amour venu pour donner sens et vie à notre humanité ?

Prières Universelles

R/ Accueille au creux de tes mains la prière de tes enfants

Seigneur, devant l'enfant de Bethléem, nous déposons la prière de tous les enfants du monde : malgré les circonstances, que rien n'abîme leur joie de vivre et d'aimer.

Nous te confions aussi tous les peuples victimes de la guerre et de la haine : que la paix de Noël les ouvre à l'espérance et à l'entente. Entends notre prière.

Seigneur, devant l'enfant de Bethléem, nous déposons la prière de ceux qui souffrent en ce monde : que ta présence, à leurs côtés, leur rende confiance et espoir. Nous te confions aussi tous ceux qui osent croire à la vie, à la joie, à la paix : que ces fêtes soient pour eux un renouveau. Entends notre prière.

Seigneur, devant l'enfant de Bethléem, nous déposons la prière des pauvres, des malades, de ceux qui sont sans abri et sans ami, sans travail : que ta présence à leur côté soit pour eux force et confiance. Nous te confions aussi tous ceux qui veulent être ton Eglise : qu'ils révèlent ta présence par le partage, la fraternité et le pardon. Entends notre prière.

Seigneur, devant l'enfant de Bethléem, nous te confions tous ceux qui ont œuvré pour les autres, en soignant, en apportant du réconfort... Afin qu'ils ne perdent pas espoir et qu'ils trouvent l'énergie pour continuer. Entends nos prières

Geste de Paix

Nous ne pouvons pas faire de geste de paix mais si vous le souhaitez vous pouvez à cet instant en geste de paix envoyer à sms sympathique à une ou plusieurs personnes que vous aimez



Nous pouvons prier ou chanter

<https://www.youtube.com/watch?v=X7uBkTcx3Jg>

Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié,
que ton règne vienne, que ta volonté soit faite
sur la terre comme au ciel.

Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.

Pardonne-nous nos offenses,
comme nous pardonnons aussi à ceux
qui nous ont offensés.

Et ne nous laisse pas entrer en tentation,
mais délivre-nous du Mal.

Car c'est à toi qu'appartiennent le règne,
la puissance et la gloire pour les siècles des siècles !



Chants pour accompagner la liturgie

Chant de Communion

Les anges dans nos campagnes

<https://youtu.be/dkLZflkiTsk>

Les anges dans nos campagnes

Ont entonné l'hymne des cieux

Et l'écho de nos montagnes

Redit ce chant mélodieux

Gloria in exelsis deo

Gloria in exelsis deo

Bergers, pour qui est cette fête ?

Quel est l'objet de tous ces chants ?

Quel vainqueur, quelle conquête

Mérite ces chants triomphants

Gloria in exelsis deo

Gloria in exelsis deo

Prière recommandée par le Pape

À tes pieds, ô mon Jésus, je me prosterne et je t'offre le repentir de mon cœur contrit qui s'abîme dans son néant et en ta sainte présence. Je t'adore dans le Saint Sacrement de ton amour, l'Eucharistie

Je désire te recevoir dans la pauvre demeure que t'offre mon cœur.

Dans l'attente du bonheur de la communion sacramentelle,

je veux te posséder en esprit.

Viens à moi, ô mon Jésus, pour que je vienne à toi.

Puisse ton amour enflammer tout mon être pour la vie et pour la mort.

Je crois en toi, j'espère en toi, je t'aime.

AMEN.

Prière de Noël

Seigneur,
Aujourd'hui tu as trouvé une place sur la terre,
elle n'est pas très spacieuse :
tu te retrouves dans une mangeoire !
Tu as choisi de t'installer dans notre fragilité
là où il y a en nous de l'orgueil,
des refus, de l'exclusion ou de la peur.
Mais par ta puissance d'amour
ce coin obscur de nos vies
tu le transformes en solidarité, en amour.

Seigneur,
aide-nous à ne plus te chercher
dans ce qui est éclatant ou tape à l'œil,
mais à te chercher dans l'obscurité,
dans les écuries et les étables de ce monde
et de nos vies.
C'est là que tu viens,
c'est là que nous te rencontrerons.
Amen.

Chants pour accompagner la liturgie

Chant d'envoi

Douce nuit

<https://youtu.be/LcoKodNfKXU>

Douce nuit, sainte nuit

Dans les cieux l'astre luit
Le mystère annoncé s'accomplit
Cet enfant sur la paille endormi
C'est l'amour infini
C'est l'amour infini

Douce nuit, Sainte nuit

Rois, bergers vont à lui
L'air s'emplit de cantiques joyeux
Qui s'envolent aux portes des cieux
C'est Jésus le sauveur
C'est Jésus le sauveur

Douce nuit, Sainte nuit

Où Jésus a souri
Son amour jusqu'à nous est venu
L'âme en lui trouve enfin le salut
Christ au monde est donné
Christ au monde est donné
Saint enfant, doux agneau
Qu'il est grand, qu'il est beau
Entendez résonner les pipeaux
Des bergers conduisant leurs
troupeaux
Vers son humble berceau
Vers son humble berceau